



# SÍNTESIS EJECUTIVA

29 DE SEPTIEMBRE 2025



29 DE SEPTIEMBRE 2025

## CONGRESO DEL ESTADO

Pese a la expectativa que generó un **amparo** promovido por toreros y la ilusión de la afición taurina en Morelia, una jueza federal resolvió **en contra de las corridas de toros** en la entidad.

De acuerdo con la sentencia, estos espectáculos implican **sufrimiento físico y mental** innecesario en los animales, lo que vulnera directamente **el artículo 4º constitucional**. Esta disposición, reformada en diciembre de 2024, prohíbe de manera categórica el **maltrato animal en México**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/amparo-negado-no-habra-corridas-de-toros-en-michoacan-25993297>

La presidenta del Congreso del Estado, diputada Giuliana Bugarini Torres, celebró la resolución de una jueza federal que negó el amparo y protección de la justicia federal, promovido para permitir corridas de toros en Michoacán, al confirmar que estas prácticas constituyen maltrato animal y no están protegidas por la Constitución. La sentencia establece que espectáculos como corridas, novilladas o encierros ocasionan sufrimiento físico y mental innecesario en los animales, lo que vulnera directamente el artículo 4 constitucional, que desde diciembre de 2024 prohíbe categóricamente el maltrato animal en México.

<https://www.contramuro.com/corridas-toros-prohibidas-michoacan/>

A poco menos de un año de su despenalización, en Michoacán el aborto es, en la práctica, una simulación, al ser inaccesible para muchas mujeres, denunciaron activistas e integrantes de colectivas feministas.

En conmemoración del Día de Acción Global por un Aborto Legal y Seguro, congregadas frente al Palacio Legislativo, activistas e integrantes de la Red de Colectivas Feministas (Redcofem) y We R Women On Fire destacaron que no existen políticas públicas transversales que garanticen que las mujeres que soliciten la interrupción de su embarazo puedan obtener el procedimiento de manera gratuita, legal y conforme lo establece la ley.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/denuncian-activistas-que-el-aborto-en-michoacan-es-inaccesible/>

En el marco del **Día de Acción Global por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito**, la Red de Colectivas Feministas de Michoacán (**RedCofem**) se manifestó afuera del Congreso de Michoacán para denunciar que a pesar de la despenalización, el derecho sigue sin garantizarse en la práctica.



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

Al grito de consignas “**Aborto sí, aborto no, eso lo decido yo**”, “saquen sus rosarios de nuestros ovarios”, un grupo de feministas intervinieron la sede Legislativa con panfletos donde se lee algunas de sus demandas.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/pese-a-despenalizacion-el-aborto-aun-no-esta-garantizado-en-michoacan-colectiva-feminista-26011523>

La mañana de este domingo integrantes de colectivas feministas se manifestaron frente a la sede del Poder Legislativo de Michoacán, para alzar la voz y exigir el acceso al aborto legal y seguro.

Comenzaron pegando carteles en la fachada del Congreso, edificio histórico que se ubica sobre la avenida Madero de la ciudad de Morelia, de forma pacífica llevaron a cabo su actividad en donde también invitaron a la población a acercarse para recibir información de la interrupción del embarazo.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/28/feministas-intervienen-congreso-de-michoacan-para-exigir-acceso-al-aborto-legal-y-seguro/>

En el marco del Día de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal y Seguro, la presidenta de la Junta de Coordinación Política en el Congreso del Estado, Fabiola Alanís, destacó los avances logrados durante el último año por la 76 Legislatura de Michoacán, al consolidar reformas históricas que garantizan a las mujeres y personas gestantes el derecho a decidir sobre su maternidad.

Hace ya casi un año, subrayó Fabiola Alanís, el 11 de octubre de 2024, en el Congreso del Estado se votó a favor de la despenalización del aborto hasta las 12 semanas de gestación, manteniendo sanciones únicamente cuando se practique sin consentimiento. Además, se previó la garantía de la interrupción del embarazo en cualquier etapa de gestación cuando sea producto de violación, se realice por razones médicas, por procedimientos de fecundación asistida sin consentimiento, o cuando la solicitante se encuentre en situación económica precaria y el servicio haya sido diferido por parte del personal de salud.

<https://cbtelevision.com.mx/en-michoacan-el-derecho-decidir-sobre-nuestro-cuerpo-ya-es-ley-fabiola-alanis/>

La diputada **Sandra Olimpia** presentó su Primer Informe Legislativo desde su hogar. Con ello, dejó en claro que su compromiso es rendir cuentas con honestidad, sin derroche de recursos y con resultados que impactan directamente en la vida de la gente.

Sandra Olimpia destacó su participación en más de 60 sesiones de Pleno y Comisiones, su intervención constante en debates parlamentarios y su contribución a la armonización de reformas nacionales.

<https://www.contramuro.com/rinde-sandra-olimpia-su-primer-informe-legislativo/>



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

El diputado de Movimiento Ciudadano, Toño Carreño llamó a la 76 Legislatura a la construcción de una agenda local, meramente michoacana, más allá de lo que la Federación o el Estado impongan.

Luego de concluir su primer informe labores legislativas, el emecista precisó que por su parte, se trabaja la agenda alimentaria, de la niñez y la salud, y el tema de la construcción de la paz, por citar.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/construir-agenda-con-causa-desde-el-congreso-ofrece-tono-carreno/>

La Diputada Local, Nalleli Pedraza Huerta, respaldó la iniciativa enviada por el Ejecutivo Federal, para perseguir de oficio el delito de extorsión y garantizar una mayor atención a las víctimas.

Tras emitir su voto a favor de este proyecto de Decreto para reformar el inciso a) fracción XXI del artículo 73 la Constitución Política, Pedraza Huerta, detalló la necesidad de que Michoacán se sume a la Estrategia Nacional contra la Extorsión, la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, que contempla que la víctima no solamente será quien recibió la extorsión, sino que el Estado mexicano se asumirá como víctima y atenderá el delito.

<https://www.contramuro.com/reforma-contra-extorsion-nalleli-pedraza/>

## MICHOACÁN

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, presentó su cuarto informe de gobierno en **Morelia**, destacando los cuatro grandes legados que dejará al finalizar su sexenio: obra pública, visión social y ambiental, movilidad y recuperación de la rectoría de la educación.

El mandatario detalló que durante su administración ha impulsado una **transformación histórica en Michoacán**, con una **inversión de 40 millones de pesos** en infraestructura sin generar deuda.

<https://www.sdpnoticias.com/estados/alfredo-ramirez-bedolla-presenta-su-informe-de-gobierno-en-michoacan/>

Antes de la llegada del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla al Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia para rendir su 4 Informe de Gobierno, un



## SÍNTESIS EJECUTIVA

**29 DE SEPTIEMBRE 2025**

estrundo inesperado rompió la rutina del protocolo. Una de las puertas de cristal del recinto se reventó, generando sorpresa y miradas de desconcierto entre los asistentes que aguardaban el ingreso de autoridades y figuras políticas.

El incidente no pasó a mayores y pronto la atención se concentró en el arribo del mandatario estatal, quien acudió al recinto para rendir su Cuarto Informe de Gobierno, tras haberlo presentado días atrás en Uruapan y Zamora.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/28/cristales-rotos-y-promesas-cumplidas-la-cronica-del-cuarto-informe-de-gobierno-de-ramirez-bedolla/>

El mandatario Alfredo Ramírez Bedolla presentó en Morelia su cuarto informe de gobierno, donde expuso, junto con los principales beneficiados, los cuatro grandes legados que dejará para Michoacán al término de su sexenio. Se trata de obra pública, visión social y ambiental, movilidad y la recuperación de la rectoría de la educación. En comunicado de prensa, arropado por cientos de michoacanos, el gobernador detalló cómo a lo largo de cuatro años se ha materializado la transformación en el estado, a través de caminos que se construyen; los servicios que llegan a las familias como la salud, educación, seguridad; o en la superación de la pobreza; así como de recuperar el verdadero sentido de la política, apegado al principio de “no robar, no mentir y no traicionar al pueblo”.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/morelia-4-anos-4-legados-ramirez-bedolla-presenta-informe-de-gobierno/>

Educación, los teleféricos de Uruapan y Morelia, las obras públicas, la interrupción legal del embarazo y hasta la calidad de prófugo del exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, fueron los temas que el actual gobernador Alfredo Ramírez Bedolla presentó en su **Cuarto Informe de Gobierno**, sin embargo, quedó omitido todo lo relacionado con la **inseguridad que se vive en el estado**.

**Acompañado de funcionarios municipales, estatales y federales**, así como de simpatizantes de Movimiento Regeneración Nacional (**Morena**), el mandatario michoacano hizo su acto de presencia en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia (Ceconexpo) para dar a conocer los resultados de los últimos cuatro años en diversos rubros de su administración que inició en 2021.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/bedolla-presenta-su-cuarto-informe-de-gobierno-y-omite-hablar-de-seguridad-26012157>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla presentó este domingo en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia su Cuarto Informe de Gobierno, donde subrayó que en cuatro años su administración ha dejado “cuatro grandes legados”: un programa histórico de infraestructura, la defensa ambiental con justicia social, una transformación en movilidad urbana y la recuperación de la rectoría educativa.



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

Ante secretarios de gabinete, legisladores y alcaldes así como simpatizantes morenistas, el exgobernador Lázaro Cárdenas Batel, en representación de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, Ramírez Bedolla afirmó que “Michoacán construye” es el programa de obra pública más ambicioso de los últimos 50 años, con una inversión estatal de 40 mil millones de pesos sin recurrir a deuda.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/destaca-ramirez-bedolla-inversion-historica-de-40-mmdp-sin-deuda/>

La actual administración en Michoacán tiene en curso proyectos de infraestructura, en atención social y ambiental, en movilidad, y educación, advirtió el gobernador de la entidad, Alfredo Rodríguez Bedolla.

El mandatario estatal presentó su cuarto Informe de Gobierno en donde dijo que lo prioritario es la obra pública en infraestructura que desarrolla su administración.  
<https://www.excelsior.com.mx/nacional/michoacan-construye-programa-de-infraestructura-publica-mas-ambicioso-de-ultimos-50-anos>

“También nos deberían agradecer uno que otro ex gobernador de Michoacán, porque le estamos limpiando todo lo que dejaron desordenado”, exclamó el Secretario de Finanzas del Estado, Luis Navarro García.

En este sentido, declaró que **se han pagado cerca de 12 mdp, de deudas de sexenios anteriores**, y que muchos de esos pagos, ni siquiera estaban contemplados en la deuda.

<https://changoonga.com/2025/09/28/exgobernadores-de-michoacan-deberian-agradecer-al-gobierno-bedollista-pagar-sus-deudas-sfa/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla defendió que Michoacán pasó de la quiebra financiera a la estabilidad gracias al combate a la corrupción, la disciplina administrativa y el uso de herramientas digitales. “¿Cómo recibimos a Michoacán en finanzas? ¡Quebrado! ¡Endeudado! Lo que hicimos fue ordenar las finanzas, evitar el saqueo y combatir la corrupción”, afirmó.

En su mensaje, durante el cuarto Informe de Gobierno, en el Centro de Convenciones de Morelia, presumió que la Secretaría de Finanzas obtuvo la certificación internacional ISO 37001 en gestión antisoborno y reconoció el trabajo del titular Luis Navarro y su equipo. “En Michoacán hemos construido un milagro financiero, con inteligencia, capacidad y amor a la tierra”, expresó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/de-la-quiebra-a-la-estabilidad-financiera-en-michoacan-ramirez-bedolla/>

El titular de la Secretaría de Finanzas y Administración de Michoacán (SFA), Luis Navarro García, informó que en cuatro años de la administración del gobernador



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

Alfredo Ramírez Bedolla se han pagado más de 12 mil millones de pesos en deuda heredada de gobiernos anteriores.

Entrevistado este domingo, en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia, a donde acudió al cuarto Informe del Gobernador de Michoacán, explicó que los pagos se han destinado tanto a créditos bancarios como a obligaciones con instituciones y proveedores.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reporta-luis-navarro-pago-de-12-mmdp-de-deuda-en-michoacan/>

Luego de ser cuestionado sobre la inseguridad en Michoacán, durante el cuarto Informe de gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, el exgobernador Lázaro Cárdenas Batel señaló que es un problema que enfrenta todo el país y consideró que el Estado va por buen camino.

En entrevista en el recinto del Centro de Convenciones de Morelia afirmó que "a cada quien le toca un momento de la historia y una circunstancia en particular. Michoacán tiene muchas fortalezas para salir adelante".

Subrayó que los resultados en seguridad son buenos en todo el territorio mexicano y que las cifras van mejorando, "pero es un tema que requiere muchísima atención y en el cual van a seguir trabajando todos los días".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/inseguridad-un-reto-nacional-michoacan-va-bien-lazaro-cardenas-batel/>

En **su cuarto informe de gobierno**, presentado en Morelia el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla posicionó a **Michoacán como ejemplo nacional en autogobierno indígena**, con 40 comunidades que **manejan directamente sus recursos**. Héctor Daniel Mendoza Salvador, consejero comunal de Tarecuaro, celebró este avance que **empodera a los pueblos originarios**.

*"Aquí late con fuerza la memoria de los pueblos originarios y junto a ellos proclamamos que la verdadera modernidad se construye desde abajo y respetando nuestras culturas. Por eso Michoacán ha puesto el ejemplo a nivel nacional. Hoy contamos con 40 autogobiernos indígenas, lo que denomina nuestra constitución, nuestra ley como el cuarto nivel de gobierno"*, afirmó Bedolla.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-ejemplo-nacional-de-autogobiernos-destaca-bedolla-en-su-cuarto-informe>

Con un formato distinto a anteriores ocasiones, Alfredo Ramírez Bedolla dio lectura al mensaje por su cuarto Informe de Gobierno; intercaló intervenciones de beneficiarios de las obras y de dos de sus funcionarias, las que más suenan para la sucesión, y presentó un espectáculo con la danza de los Tlahualiles de Sahuayo.

En el Centro de Convenciones de Morelia se dieron cita cientos de personas, entre ellas



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

funcionarios, trabajadores del gobierno del estado, militantes y simpatizantes de Morena, y las respectivas porras de quienes tiene su coronito puesto en el 2027, de los cuales el único que no asistió fue el senador Raúl Morón Orozco.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/las-favoritas-para-sucesion-en-cuarto-informe-de-ramirez-bedolla/>

A cuatro años de que se instauró la transformación de Michoacán, bajo el liderazgo del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el Gobierno del Estado ha invertido, en un hecho sin precedentes, 7 mil millones de pesos en el mejoramiento de la movilidad y el desarrollo urbano de la entidad.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/omisiones-dejaron-rezago-de-movilidad-en-michoacan-gladyz-butanda/>

Tras enfatizar que el Gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla es el único que se atrevió a tocar los intereses de grupo que mantuvieron pausado a Michoacán durante el último medio siglo, la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad Gladyz Butanda, señaló que los teleféricos de Uruapan y Morelia, junto con las obras complementarias, suman una inversión de alrededor de 7 mil millones de pesos.

Gladyz Butanda acompañó con su discurso al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, quien esté domingo rindió su cuarto Informe de Gobierno ante los ciudadanos en esta capital.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/mujer-para-consolidar-el-segundo-piso-de-transformacion-gladyz-butanda/>

Gaby Molina aseguró que el esplendor de Michoacán tiene otro piso de transformación, con la unidad del pueblo de Michoacán. "Hoy estamos ante una coyuntura donde podemos llegar a ser el mejor Michoacán. Es tiempo de mujeres, sí, pero es tiempo de Michoacán también. El presente y el futuro están en las aulas de Michoacán", dijo.

**La secretaría de Educación se reconoció como una mujer que sueña y trabaja por el mejor estado del país; dijo que con unidad, respeto y tolerancia se logrará que Michoacán albergue la paz, el amor y la felicidad de miles de niñas, niños y jóvenes.**

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/el-presente-y-el-futuro-est%C3%A1n-en-las-aulas-de-michoac%C3%A1n-gaby-molina>

En su cuarto informe de gobierno, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla señaló que uno de los legados de su sexenio será haber recuperado la rectoría en el sector educativo, por lo que se refirió a la secretaria Gaby Molina como "la mujer maravilla de la educación".



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

Y por si no fuera suficiente el espaldarazo a una de las integrantes del gabinete Bedollista que se perfila como pieza fuerte para el relevo en la gubernatura, Ramírez Bedolla dijo en el acto principal de su rendición de cuentas que Gaby Molina ha sido la mejor secretaria de educación en Michoacán en los últimos 50 años.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/gaby-molina-la-mujer-maravilla-de-la-educacion-ramirez-bedolla/>

**En su cuarto informe de gobierno socializado este domingo en Morelia, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla señaló que uno de los legados de su sexenio será haber recuperado la rectoría en el sector educativo, por lo que se refirió a la secretaria Gaby Molina como “la mujer maravilla de la educación”.**

Y por si no fuera suficiente el espaldarazo a una de las integrantes del gabinete Bedollista que se perfila como pieza fuerte para el relevo en la gubernatura, Ramírez Bedolla dijo en el acto principal de su rendición de cuentas, ante un Centro de Convenciones repleto, que **Gaby Molina ha sido la mejor secretaria de educación en Michoacán en los últimos 50 años.**

<https://changoonga.com/2025/09/28/bedolla-elogia-a-gaby-molina-es-la-mujer-maravilla-que-ha-logrado-poner-orden-a-la-educacion-en-michoacan/>

El **Gobierno de Michoacán** prevé la contratación de deuda pública, ello para atender los compromisos de fin de año, confirmó Luis Navarro García, secretario de Administración y Finanzas del Estado.

En entrevista el funcionario informó que sí se requerirá la contratación de deuda, aunque precisó que ésta es de corto plazo, es decir, su pago no debe exceder un año.  
<https://www.contramuro.com/michoacan-preve-contratacion-de-deuda-para-cubrir-fin-de-ano/>

Poco a poco ha ido avanzando la aceptación a donar órganos y tejido, resaltó la coordinadora hospitalaria de Donación con Fines de Trasplante del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Griselda García Gamiño, al precisar que, de realizarse de dos a tres donaciones en 2014, hoy se encuentra en el 68 por ciento.

**En entrevista, a pregunta expresa de MIMORELIA.COM, indicó que la lista de espera nacional ha ido abatiéndose: de estar en 2014 con 22 mil mexicanos en espera de un órgano y tejido, hoy son menos de 20 mil pacientes. El riñón y la córnea son los de mayor demanda, seguidos del hígado, con 300 casos nacionales, y 20 más de corazón.**

<https://mimorelia.com/noticias/salud/donaci%C3%B3n-de-%C3%83rganos-avanza-en-michoac%C3%A1n-imss-alcanza-68-de-aceptaci%C3%B3n>



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

La secretaria de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas, Alejandra Anguiano González, informó que la línea telefónica gratuita 075 "Tú Decides" se consolida como un servicio único en el país, diseñado para garantizar el derecho a decidir de mujeres y personas con capacidad de gestar.

La línea funciona de lunes a viernes de 9:00 a 17:00 horas y ofrece orientación, información y acompañamiento sobre Interrupción Legal del Embarazo (ILE), Interrupción Voluntaria del Embarazo (IVE) y Servicios de Aborto Seguro (SAS).

<https://www.contramuro.com/servicios-de-aborto-seguro-en-michoacan/>

Pátzcuaro cumple hoy 491 años de historia, tradición y orgullo, convirtiéndolo al paso de los años en un Pueblo Mágico que inspira con su cultura purépecha, su arquitectura colonial y sus celebraciones que han sido conocidas en diversas partes del mundo, comentó Roberto Monroy García, titular de la Secretaría de Turismo de Michoacán (Sectur).

En comunicado de prensa Sectur precisa que Pátzcuaro nació oficialmente en 1534, ciudad que desde entonces ha logrado destacarse y cautivar con su historia y belleza. Entre sus calles empedradas y plazas coloniales, late el espíritu purépecha cuyo nombre significa "la puerta del cielo", recordó la Sectur Michoacán.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/cumple-patzcuaro-491-anos-de-inspirar-cultura-tradicion-e-historia/>

El Ayuntamiento de **Coahuayana, Michoacán, suspendió clases** en todos los niveles educativos para este **lunes 29 de septiembre de 2025**, tras la violencia registrada en la previa en dicha zona de la entidad.

Por medio de un aviso en redes sociales, se indicó que dicha medida "se adopta como precaución ante la situación actual, priorizando la seguridad de estudiantes, docentes y personal de todas las instituciones educativas del municipio".

<https://lopezdoriga.com/nacional/ayuntamiento-coahuayana-michoacan-suspende-clases-violencia/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El exgobernador y actual jefe de la oficina presidencial, Lázaro Cárdenas Batel dijo no darse por aludido en el señalamiento que hizo el pasado 4 junio el mandatario Alfredo



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

Ramírez Bedolla, al afirmar que eran “**muy corruptos y tarugos**” los anteriores gobernadores que pidieron deuda pero no ejecutaron obra pública.

Entrevistado tras acompañar a Ramírez Bedolla en su tercer informe regional, dijo no conocer a qué época se refería y explicó que las condiciones que enfrentó en su momento eran diferentes.

<https://postdata.news/lazaro-cardenas-batel-rechaza-ser-de-los-exgobernadores-corruptos-y-tarugos-que-pidieron-deuda-y-no-hicieron-obra/>

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, afirmó que el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla abrirá camino para que Michoacán sea gobernado por una mujer en 2027, poniendo como referencia el ejemplo del expresidente Andrés Manuel López Obrador y su sucesora, Claudia Sheinbaum Pardo. **Esto, durante el Cuarto Informe de Gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, quien insistió en que Michoacán se encuentra listo para que una mujer tome las riendas del Gobierno del Estado. "Es tiempo de mujeres", ratificó.**

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-abrir%C3%A1-camino-a-la-primer-a-gobernadora-de-michoac%C3%A1n-gladyz-butanda>

Fernando Saucedo Reyes, hermano de la senadora morenista Araceli Saucedo, fue privado de la libertad al mediodía del sábado en Opopeo, municipio de Salvador Escalante, y horas más tarde fue liberado por sus propios captores.

La información fue confirmada este domingo por el titular de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán (SSP), Juan Carlos Oseguera Cortés, quien mencionó que tras tenerse conocimiento del suceso se implementó un operativo de seguridad en las inmediaciones de Salvador Escalante, por parte de los tres niveles de gobierno, y posteriormente el afectado se presentó sano y salvo en su domicilio.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2025/9/28/secuestran-liberan-hermano-de-senadora-morenista-en-michoacan-359675.html>

**«¡Silvano es inocente!», aseguró el ex legislador federal, Antonio García Conejo, quien resaltó que próximamente se sabrá la verdad en torno a las acusaciones en su contra.**

“Silvano no es como lo han querido aparentar y quieren hacer ver ante la sociedad, no es así, Silvano es un perseguido político y tarde o temprano se va aclarar y más temporal que tarde”, expresó en entrevista para medios de comunicación locales.  
<https://changoonga.com/2025/09/27/michoacan-silvano-es-inocente-y-pronto-se-aclarara-todo-antonio-garcia-conejo/>

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Michoacán, Ernesto Núñez Aguilar, manifestó el rechazo total a la corrida de toros anunciada para



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

el 30 de septiembre en Morelia y exigió el cumplimiento estricto de la ley que prohíbe este tipo de espectáculos en la entidad.

Núñez Aguilar recordó que la Ley para la Protección y el Trato Digno de los Animales del Estado de Michoacán, vigente desde 2018, es un logro legislativo y social que refleja el espíritu de progreso y compasión de la sociedad michoacana. Permitir su violación flagrante —advirtió— sería un grave retroceso y enviaría un mensaje de impunidad.

[https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota\\_122773/titulo,PVEM+Michoac%C3%A1n+llama+al+cumplimiento+de+la+ley+ante+anuncio+de+corrida+de+toros+en+Morelia/](https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota_122773/titulo,PVEM+Michoac%C3%A1n+llama+al+cumplimiento+de+la+ley+ante+anuncio+de+corrida+de+toros+en+Morelia/)

El diputado federal Ernesto Núñez Aguilar reconoció el trabajo realizado durante los cuatro años de gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, al asegurar que se observa un gran avance en todos los rubros.

Núñez Aguilar destacó que en obra pública esta administración ha modernizado la entidad, especialmente la capital michoacana, con la construcción de diversos pasos vehiculares que mejoran la movilidad de Morelia.

“Se están ejecutando proyectos de gran impacto como el Segundo Anillo Periférico de Morelia, que con sus más de 87 kilómetros será tres veces más grande que el periférico actual, así como el Paso Eréndira, que ordenará el tránsito al norte de la ciudad con viaductos elevados y espacios públicos”, subrayó.

<https://cbtelevision.com.mx/en-4-anos-michoacan-muestra-un-gran-avance-en-todos-los-rubros-ernesto-nunez/>

“En Huaniqueo y en todo Michoacán vamos a refrendar los triunfos que el PRD ha construido con la gente; llegaremos a 2027 más fuertes, unidos y organizados”, afirmó la secretaria general del PRD Michoacán, Verónica García Reyes, al encabezar la Asamblea Municipal realizada este día en el municipio.

Durante su participación, Armando Hurtado, presidente de la Asamblea Estatal, subrayó que el PRD mantiene viva la convicción de izquierda que le dio origen, Aquí seguimos firmes, con la claridad de que este partido ha sido y es un constructor del bienestar social, impulsor de la democracia y tierra de ilustres pensadores que nos heredaron libertad.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/28/en-huaniqueo-prd-michoacan-lanza-mensaje-de-fuerza-y-unidad-rumbo-al-2027/>

El PRD Michoacán tomó protesta a su nuevo Comité Ejecutivo Municipal en Uruapan, donde Yolanda Bernal Armas fue elegida presidenta y Víctor Manuel Bravo Lara asumió la secretaría general.



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova, llamó a la militancia a cerrar filas y redoblar esfuerzos en cada calle y colonia. Subrayó que el partido tiene la oportunidad histórica de volver a gobernar la segunda ciudad más importante del estado en 2027.

<https://www.tiempodemichoacan.com/yolanda-ernal-asume-la-presidencia-del-prd-michoacan-en-uruapan/>

El diputado local, Antonio Carreño Sosa, señaló que Movimiento Ciudadano se está posicionando como la alternativa política de preferencia en Morelia, Michoacán y el país.

Detalló que a 2 años de las elecciones para renovar ayuntamientos y la gubernatura, el partido se consolida cada vez más con la consolidación de liderazgos regionales.

<https://postdata.news/movimiento-ciudadano-se-posiciona-como-la-alternativa-para-morelia-tono-carreno/>

El Colegio de Jurisconsultos de Michoacán crece y se fortalece con la integración hoy de más de 50 juristas, abogadas y abogados procedentes de diversas regiones del estado y de esta ciudad capital.

Al respecto, el presidente del Colegio de Jurisconsultos, Valente Alvarez Reyes, dijo que "pertener al Colegio no es solo un acto formal, sino la expresión de un compromiso constante con la excelencia, la ética profesional y, sobre todo, con la justicia que debemos procurar en nuestra sociedad".

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/crece-y-se-fortalece-el-colegio-de-jurisconsultos-de-michoacan/>

## MORELIA

El titular de la Comisión de Seguridad Ciudadana de Morelia, **José Pablo Alarcón Olmedo**, informó que en los últimos cuatro meses se han abierto "poco menos de una decena" de expedientes por presuntas **irregularidades** cometidas por elementos de la **Policía de Morelia**, aunque aclaró que ninguna de ellas ha derivado en la baja de personal.

En **entrevista con Contramuro**, a pregunta expresa detalló que se trata de faltas consideradas no graves, pero que han sido atendidas mediante **sanciones internas**, conforme al reglamento institucional y a la Ley del Sistema Nacional de Seguridad.

<https://www.contramuro.com/abren-expedientes-por-irregularidades-en-policia-de-morelia/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**29 DE SEPTIEMBRE 2025**

Alrededor de dos a tres casos por semana reporta la Policía de Morelia de intentos de suicidio, señaló Isaac Olguín Guerrero, encargado de despacho de la Comisaría de la Policía Municipal.

En entrevista, Olguín Guerrero mencionó que estos incidentes se concentran en cruceros de la ciudad, sobre todo, las salidas a Quiroga y Charo.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/reporta-policia-morelia-hasta-3-intentos-de-suicidio-por-semana/>

## SEGURIDAD

El titular de la Secretaría de Seguridad Pública en Michoacán, Juan Carlos Oseguera Cortés, expuso que cerca del 25 por ciento de las personas detenidas por el delito de extorsión en el país, han sido registradas en Michoacán.

En entrevista con medios de comunicación, en el marco del cuarto informe de gobierno, el secretario de seguridad pública explicó que en Michoacán 51 detenciones de las 214 que tiene la federación.

<https://primeraplana.mx/archivos/1091380>

Como “¡Una burla a la inteligencia de quienes sí pensamos!”, calificó el director de Depósito y Custodia Vehicular de la Secretaría de Administración del Gobierno de Jalisco, el caso de la detención de 38 integrantes de la Iglesia de La Luz del Mundo, por parte de autoridades estatales y federales el pasado martes 23 de septiembre en el municipio de Vista Hermosa, Michoacán, muy cerca de la zona limítrofe con Jalisco, cuando realizaban prácticas como parte del adiestramiento que recibían para fungir como guardias privados de templos, eventos y líderes de la congregación.

“Gran golpe a la delincuencia organizada, Gobierno de Vista Hermosa, Michoacán, detiene a un grupo de personas fuertemente armadas, les incauta arsenal de pistolas, metralletas, bombas, todas ‘de juguete’... ah, y uniformes tipo militar, de esos que se venden en el tianguis”, publicó en su perfil de Facebook el funcionario Jalisciense, en forma sarcástica y utilizando emoticones de burla.

<https://www.cronica.com.mx/jalisco/guadalajara/2025/09/28/funcionario-de-jalisco-critica-y-se-burla-de-autoridades-de-michoacan-por-detencion-de-38-ligados-a-la-luz-del-mundo-que-recibian-instruccion-policiaca/>



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

La Fiscalía General de la República (FGR), analiza la posibilidad de impugnar la liberación de los 38 miembros de la congregación religiosa La Luz del Mundo, detenidos el martes pasado en un campo de adiestramiento paramilitar en Michoacán.

Carlos Torres Piña, fiscal General de Michoacán, informó que personal a su cargo colabora con la FGR para la posibilidad de presentar la apelación a la liberación que la noche del viernes concedió Yaksi Kinari Alquicira Vázquez, Jueza de Distrito en Materia Penal de Michoacán.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/09/28/estados/fiscalia-impugnara-fallo-que-dejo-libres-a-38-miembros-de-la-luz-del-mundo>

El fiscal de Michoacán, Carlos Torres Piña, aseguró el domingo que la institución continúa colaborando con la Fiscalía General de la República (FGR) en las investigaciones sobre el campo de adiestramiento donde fueron detenidos 38 integrantes de la iglesia La Luz del Mundo, y señaló que ésta aún puede apelar su liberación.

"La fiscalía está en la posibilidad de presentar la apelación para revisar el tema, nosotros vamos a estar ahí apoyando en lo que ellos requieran y lo haremos con mucho gusto. Señalan que ellos estaban en una capacitación, seguimos indagando", aseguró.

<https://aristeguinoticias.com/2909/mexico/grupo-de-la-luz-del-mundo-sigue-bajo-investigacion-en-michoacan-fgr-podria-apelar-liberacion-de-38/>

Detienen a jefe de plaza de grupo criminal que opera en Michoacán en Edomex, golpeando estructuras delictivas en la región.

Este fin de semana, un operativo conjunto entre autoridades federales y del Estado de México resultó en la detención de un presunto jefe de plaza vinculado a un grupo criminal de Michoacán. El Gabinete de Seguridad federal informó que esta captura es parte de las estrategias para desmantelar objetivos prioritarios del crimen organizado, impactando la estructura delictiva en el norte del Estado de México.

<https://www.contramuro.com/capturan-a-jefe-de-plaza-de-grupo-criminal-de-michoacan-en-edomex/>

En todo **Michoacán** se tienen detectadas al menos **24 bandas de delincuentes** que se dedican a extorsionar a diversos sectores productivos y a ciudadanos, así lo confirmó el titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado (SSP), Juan Carlos Oseguera Cortés en encuentro con medios de comunicación este domingo.

Previo al Cuarto Informe de Gobierno del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el secretario de Seguridad refirió que tras su localización se han implementado estrategias para lograr su **desarticulación** y la captura de sus integrantes, como las que se han detenido en el municipio de **Uruapan** en los últimos meses.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/policia/detectadas-24-bandas-de-extorsionadores-en-michoacan-ssp-26009916>



## 29 DE SEPTIEMBRE 2025

Un ataque armado contra militares en la localidad de **Loma de los Hoyos**, en Apatzingán, Michoacán, dejó un saldo preliminar de un **soldado muerto** y al menos tres heridos. El incidente, cuando un grupo de presuntos pistoleros emboscó a los efectivos del Ejército Mexicano mientras realizaban patrullajes en la zona. En respuesta, un helicóptero artillado fue desplegado para repeler el ataque, aunque hasta el momento no se ha confirmado el número de bajas entre los agresores.

<https://guillermoortega.com/pais/ataques-con-drones-y-explosivos-en-michoacan-deja-un-militar-muerto>

La tarde de este domingo un tráiler con plataforma chocó contra una camioneta en la autopista Siglo XXI. Luego de la colisión las unidades se proyectaron hacia un desnivel, mientras que el remolque acabó obstruyendo la vialidad.

**El aparatoso accidente se registró en el kilómetro 257 del tramo carretero Feliciano-Las Cañas, hasta donde se trasladaron paramédicos de Ambulancias AMBUMED, mismos que encontraron al conductor de una camioneta Chevrolet tipo Pick up de color azul con gris, atrapado dentro del automotor.**

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/michoac%C3%A1n-cami%C3%B3n-de-carga-impacta-contra-camioneta-en-la-autopista-siglo-xxi>

Principalmente en los municipios de Erongarícuaro, Pátzcuaro, Tzintunzan y Quiroga, y con el objetivo de reforzar el esquema de seguridad y prevención del delito, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) incrementó la presencia policial.

Sobre el particular, se informó que, a través de un operativo dirigido por el titular de la (SSP), Juan Carlos Oseguera Cortés, y el subsecretario de Operación Policial, José Ortega Silva, se fortalecieron las acciones de seguridad que la Guardia Civil mantiene en la zona con la finalidad de preservar el orden y la paz públicos.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/refuerzan-acciones-operativas-en-region-lacustre-de-michoacan.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (**FGE**), a través de la Fiscalía Especializada en Combate a los Delitos Contra el Ambiente y la Fauna, cumplió una orden de cateo en un predio de vocación forestal, ubicado en la tenencia de Jeráhuaro, municipio de Zinapécuaro, por su posible relación con delitos contra el ambiente por tala ilegal y cambio de uso de suelo.

<https://www.contramuro.com/fge-michoacan-realiza-cateo-por-tala-ilegal-en-zinapécuaro/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**29 DE SEPTIEMBRE 2025**

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) ejecutó un cateo en la colonia Ampliación Gertrudis Sánchez, de la ciudad de Morelia, donde se aseguraron 975 dosis de sustancia con características de metanfetamina.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/aseguran-975-dosis-de-metanfetamina-en-vivienda-de-morelia/>

## COLUMNAS

### ACUEDUCTO

#### **Bedolla, el otro informe**

Por Samuel Ponce Morales

“Tras cubrir el protocolo de entregar de mano y posando para la foto el informe anual de trabajo en el Congreso del Estado de Michoacán y en esa ruta escuchar a las fracciones legislativas, con más halagos tendenciosos que quejas, y hasta hacerse oír, el gobernador de la entidad, por supuesto, dio paso a otro encuentro, en el cual, a simple vista, tuvo el derecho de admisión.

Y es que si, si, hubo grandes ausencias, aunque esta vez no fue la del presidente municipal de Morelia y aspirante a gobernador, pero si las de los ex gobernadores, menos uno que estuvo en representación presidencial; el que también no hizo acto de presencia fue el senador y anteprecandidato a la titularidad del Ejecutivo estatal; ellos, si se extrañaron solo que por milésimas de segundos.

Ahí, en la sede del encuentro, en donde casi todo fue en familia, salvo la presencia del incómodo edil moreliano; si, porque quasi todo tienen vinculados entre sí, algunos de sangre política y otros por evidentes intereses, desde los responsables de los llamados organismo autónomos hasta los magistrados del hasta hoy no bien ponderado poder judicial michoacano

Sin embargo, más allá de las cifras del informe gubernamental y de que intentaron que fuera algo diferente, lo cual, los organizadores, lo lograron a medias; y es que, a simple vista, el escenario parecía un ordenado mitin político partidista, teniendo en los cuatro puntos cardinales consignas de una izquierda que no puede cortarse el cordón umbilical con no menos frases sesenteras.

El titular del Ejecutivo elogio a cinco de los integrantes de su Gabinete, aun así, forzó el nombre del último mencionado, no había necesidad, no se compara con sus demás compañeros, cierto, hace el esfuerzo y no le basta del todo, no le basta su sensibilidad,



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**29 DE SEPTIEMBRE 2025**

no le basta su honestidad, no le basta ser un no político, en términos literales; si, es un novato, pese a sus años.

Lo que rompió con ese esquema no exactamente anquilosado fueron los coros de movilidad, movilidad y de educación, educación, representando las porras a dos secretarías bedollistas, ambas aspirantes a la gubernatura; coros provocados por los elogios, mayoritariamente merecidos, por el propio gobernante, más cuando hablaron, si, cuando se lucieron, una más que otra..."

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-bedolla-el-otro-informe/>

--

### OPINIÓN

#### **Michoacán ante el Presupuesto Educativo 2026**

Por Erik Avilés

"El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para 2026 acaba de llegar a la Cámara de Diputados, y con él, una revelación que debería alarma especially a los michoacanos comprometidos con el futuro educativo del estado: el gobierno federal ha decidido abandonar el aprendizaje como prioridad presupuestal. Los números no mienten, y en este caso, cuentan una historia de desconexión profunda entre los discursos oficiales sobre transformación educativa y la realidad de las asignaciones presupuestarias que impactarán directamente a los más de 1.243 millones de estudiantes de educación básica que tiene Michoacán.

#### **La Cruda Realidad de los Números y su Impacto en Michoacán**

El análisis realizado por Mexicanos Primero sobre el paquete económico 2026 revela datos que van más allá de la retórica política y que tendrán consecuencias directas en las aulas michoacanas. El presupuesto educativo propuesto asciende a 1.2 billones de pesos, una cifra que en términos absolutos podría parecer robusta. Sin embargo, cuando se analiza en contexto y se considera que Michoacán es uno de los estados con mayores rezagos educativos del país, la realidad es preocupante: representa apenas un aumento del 2.1% respecto a 2025 y del 1.9% comparado con 2024, en términos reales.

Para un estado como Michoacán, donde según datos del INEGI el 6.1% de la población de 15 años y más no sabe leer ni escribir (por encima de la media nacional del 4.7%), esta limitación presupuestal es especialmente crítica. Más revelador aún es que, aunque el monto nominal crece, el peso de la educación dentro del Gasto Programable Federal disminuye del 16.9% en 2025 al 16.62% en 2026. En otras palabras, la educación está perdiendo terreno en las prioridades nacionales justo cuando



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**29 DE SEPTIEMBRE 2025**

Michoacán más necesita de recursos federales para cerrar las brechas educativas que lo separan de estados con mejor desempeño académico.

### **El Programa Sectorial: Objetivos Sin Financiamiento que Afectan Directamente a Michoacán**

Quizás el hallazgo más alarmante del análisis es la desconexión sistemática entre el Programa Sectorial de Educación 2025-2030 (PSE) y el presupuesto propuesto, situación que impacta de manera particular a estados con alta ruralidad como Michoacán. Solo el 48% de las estrategias de los seis objetivos del PSE cuentan con financiamiento. De las 33 estrategias incluidas en este programa rector, únicamente 16 reciben asignación presupuestal, dejando 17 estrategias fundamentales sin los recursos necesarios para su implementación.

Esta situación es especialmente grave para Michoacán, donde el 40% de las localidades son rurales y muchas escuelas funcionan con modalidades multigrado.

¿Cómo se puede hablar de aumentar la oferta educativa en comunidades purépechas de la Meseta o en localidades serranas de Coalcomán, garantizar el ingreso y permanencia en municipios con alta migración como los de Tierra Caliente, fortalecer el papel docente en escuelas que a veces cuentan con un solo maestro, y mejorar los entornos escolares en planteles que carecen de servicios básicos, cuando no se destinan recursos suficientes para estas tareas fundamentales?

### **El Abandono de la Formación Docente: Una Crisis Silenciosa en las Aulas Michoacanas**

Uno de los aspectos más críticos del PPEF 2026 es su tratamiento de la formación continua docente, situación que cobra especial relevancia en Michoacán donde laboran aproximadamente 35,000 docentes de educación básica. En un contexto donde más de un millón de docentes requieren actualizarse para hacer frente a las nuevas demandas curriculares de la Nueva Escuela Mexicana (NEM), el proyecto de presupuesto destina la ridícula cantidad de 91.50 pesos anuales por docente para su formación continua.

Para los maestros michoacanos, muchos de los cuales trabajan en condiciones de aislamiento geográfico y con limitado acceso a recursos pedagógicos, esta cifra representa una auténtica burla. Considerando que un maestro de una escuela rural en municipios como Tancítaro o Tingambato necesita trasladarse a Morelia para tener acceso a programas de formación continua y actualización, el costo del transporte supera por mucho los 91.50 pesos asignados. Solo 4 de cada 100 maestras y maestros podrían tener acceso a opciones de formación para fortalecer su desempeño. Es como pretender que un docente de la sierra de Coalcomán se mantenga actualizado con el equivalente a una comida muy austera en un restaurante de comida rápida al año."

<https://mimorelia.com/columna/michoac%C3%A1n-ante-el-presupuesto-educativo-2026>